


Новаторам – достойное поощрение
В Воронеже состоялось чествование победителей об-

ластного межвузовского конкурса новаторских проектов 
«Кубок инноваций-2013». Они получили гранты в размере от  
150 тысяч до 300 тысяч рублей. Лучшим инновационным 
вузом назван Воронежский государственный технический 
университет; ректору ВГТУ Владимиру Петренко был вручён 
сертификат на 500 тысяч рублей. Поздравляя победителей, 
губернатор Алексей Гордеев отметил рост уровня проработки 
инновационных проектов и сообщил:  рассматривается вопрос 
увеличения размеров грантов в следующем году. В частности, 
самому инновационному вузу региона может достаться серти-
фикат  на  один  миллион рублей. 

Деньги на образование
Воронежская область в 2014 году получит 300 млн рублей 

из федерального бюджета на развитие системы дошкольно-
го образования в регионе. Соответствующее распоряжение 
подписал Премьер-министр России Дмитрий Медведев. Как 
следует из документа, эти средства регион может направить 
на строительство, реконструкцию и капремонт детских садов, 
создание дополнительных мест в дошкольных образователь-
ных учреждениях. Кроме того, деньги могут потратить на 
приобретение зданий и помещений, покупку оборудования 
для оснащения дополнительных мест в детсадах.

Сверхплановая электроэнергия 
За первый месяц нового года Нововоронежская АЭС вы-

работала 1407,5 миллиона кВтч электроэнергии. Плановое 
задание Федеральной службы по тарифам России атомщики 
выполнили на 104,96 процента. По сообщению Управления 
информации и общественных связей НВ АЭС, в настоящее 
время энергоблоки № 3, № 4 и № 5 работают в заданном 
режиме. Радиационный фон на станции и прилегающей тер-
ритории находится на уровне, соответствующем нормальной 
эксплуатации энергоблоков.

Актёр и наполовину воронежец 
В рамках гастролей Театра имени Евгения Вахтангова Воро-

неж посетил народный артист СССР Василий Лановой. «Можно 
сказать, наполовину считаю себя воронежцем: здесь у меня масса 
знакомых и друзей. И сейчас мне особенно приятно смотреть, 
как обновляются городские здания», - признаётся актёр, не раз 
приезжавший к нам со спектаклями и сольными концертами. 
Перед спектаклем Василий Лановой и ректор театрального 
института имени Бориса Щукина при академическом театре 
имени Евгения Вахтангова Евгений Князев встретились с гу-
бернатором Алексеем Гордеевым. Разговор шёл о культуре.

По программе газификации
Своя газовая котельная появилась в детском саду села Ста-

рая Криуша, что в Петропавловском районе. Средства на строи-
тельство котельной, газопровода и теплотрассы в размере трёх 
миллионов рублей были выделены по областной программе 
га зификации на 2010-2015 годы. Возведение объектов началось 
в октябре 2013 года, а пе ред самым Новым годом подрядчики 
уже приступили к пусконаладочным работам.
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ПодПиска - 2014
В Воронежской области идёт  

досРочная подписка на ВтоРое полугодие 2014 г.
на газету «коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области. 

Сообщения подготовили  
Тамара ГАшимоВА, Валерий КАзАНоВ, Галина РохмиН,  

Николай СТАРых, Виталий ЧеРНиКоВ.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно, временами небольшие 
или умеренные осадки в виде снега и мокрого снега, 
местами – с дождём; утром местами туман; гололёд, на 
дорогах гололедица; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура -1…+4.

12 февраля по области – облачно, местами небольшие 
или умеренные осадки в виде мокрого снега и дождя; 
ночью и утром местами туман; на дорогах скользко; 
ветер южный, умеренный; температура ночью и днём 
-1…+4.

13 февраля по области – облачно, местами небольшие 
или умеренные осадки, преимущественно в виде дождя; 
ветер южный, умеренный; температура ночью и днём 
-1…+4.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

В Калаче начал действовать многофункциональ-
ный центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг.

«Окно» открыло двери

«Cтрелку» предъявлено обвинение
Жителю Южно-Сахалинска, открывшему стрельбу в Вос-

кресенском кафедральном соборе города, предъявлено обвине-
ние (по ст. 105 УК РФ (убийство двух и более лиц), сообщает 
ИТАР-ТАСС со ссылкой на сотрудника пресс-службы СУ СК 
РФ Наталью Махонину. Напомним, в минувшее воскресенье 
около 14.00 по местному времени 25-летний местный житель 
ворвался в собор в областном центре и открыл беспорядочную 
стрельбу. На месте от полученных ран скончались монахиня 
и один из прихожан.

откроют совместное производство
Российский концерн «Моринформсистема-Агат» и индий-

ская фирма Pipavav, которая является одним из крупнейших 
судостроительных предприятий своей страны, подписали три 
меморандума о сотрудничестве. Государства будут производить 
на территории Индии информационно-управляющие системы 
для кораблей. Речь идёт о совместном производстве боевых 
информационно-управляющих систем для надводных кораблей, 
подводных лодок и скоростных судов, сообщает ИТАР-ТАСС.
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Время перемен

марина Калинина

Работа по созданию МФЦ 
в Воронежской области ве-
дется с 2009 года. Приоритет-
ными задачами многофунк-
ционального центра являются 
развитие филиальной сети на 
территории Воронежской об-
ласти, повышение количества 
и качества предоставляемых 
услуг. 

Филиал Калачеевского 
многофункционального цен-
тра расположился в центре 
города, на улице Ленина, 5. 
В помещении произведён 
капитальный ремонт, уста-
новлено новое оборудование. 
Здесь созданы все условия 
для персонала и посетителей, 
в том числе людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. 

Выступая перед собравши-
мися глава администрации 
района Николай Котолевский 
и руководитель департамента 
связи и массовых коммуника-
ций Артем Верховцев отме-
тили его безусловно важную 
роль в решении вопросов, 
связанных с оформлением до-
кументов. Теперь калачеевцы 
смогут обратиться в МФЦ за 
самыми разными услугами 
– от замены паспорта до реги-
страции права собственности. 
Всего – более 60 видов услуг, 
осуществляемых в режиме 
«одного окна». Это означает, 
что заявитель может один раз 
обратиться с соответствую-
щим запросом, а взаимодей-
ствие с государственными 
органами и организациями 
будут осуществлять специа-
листы МФЦ.

михаил ВяЗоВой

рамонский район. Фото автора

Открылось новое админи-
стративное здание, в котором 
разместились сразу несколь-
ко  жизненно необходимых 
организаций: администрация 
сельского поселения, зал для 
заседаний народных избран-
ников, почтовое отделение и 
участковый пункт полиции. 
Несмотря на то, что участко-
вый уполномоченный Олег 
Проскурин в эти дни несёт 
службу по охране обществен-
ного порядка на Олимпиа-
де,  дома его ждут не только 
семья и друзья, но и уютное 
помещение для работы.  В этот 
первый день работы особенно 

многолюдно было на почте.  
Кроме официальных лиц – на-
чальника Управления УФПС 
Воронежской области – фи-
лиала ФГУП «Почта России» 
Юрия  Бесхмельницына, главы 
администрации Рамонского 
района Виктора Логвинова, 
главы Ступинского сельского 
поселения Владимира Паве-
льева, начальника Рамонского 
почтамта Ирины Рыбкиной на 
открытие собралось довольно 
много ступинцев. 

Первыми же в этот день 
пришли почтальоны Светлана 
Павельева и Людмила Хрипу-
нова. Перед тем как отправиться 
по адресатам, им еще надо было 
разобрать почту и выполнить 
наказы подписчиков.  

Ступинское  
новоселье

В день открытия зимних олимпийских игр в Сочи  
под Воронежем в селе Ступино тоже произошло  со-
бытие, значимое для местных жителей. 

юлия меремЬянина

Стартует ВИП-забег и в 
который раз первым финиши-
рует директор воронежской 
лыжной СДЮСШОР-12, 
участник ветеранских чем-
пионатов России и мира Ни-
колай Баркалов. Следом за 
ним, преодолев дистанцию в 
2014 метров, пришли Олег Се-
лезнёв и Александр Зайцев.

А тем временем на тер-
ритории «Олимпика» для 
спортсменов и болельщиков 
открылась полевая кухня. 
Аппетитный аромат каши и 
чая собрал довольно длинную 
очередь.

У старта снова выстрои-
лись спортсмены. Их задача 
– пройти пять километров и 

оказаться на финише первы-
ми. С этим успешно справил-
ся Евгений Лукин, вслед за 
ним пришли Роман Струков 
и Павел Самойленко. Среди 
девушек лидировала Ната-
лья Прихода, второе и третье 
место, соответственно, разде-
лили между собой Елизавета 
Мещерякова и Анастасия Се-
лезнёва.

…Двадцать пять минут до 
начала забега на десять кило-
метров. Самые нетерпеливые 
лыжники уже пробрались 
поближе к отправной линии. 
Вижу – пожилой мужчи-
на поправляет снаряжение. 
Это 83-летний пенсионер 
Владимир Осипов, который 
занимается лыжным спортом 
вот уже около пятнадцати 

лет, на протяжении которых 
является бессменным участ-
ником «Лыжни России». В 
его арсенале достижений 
– одиннадцать медалей и 
четыре кубка.

— Многие говорят, что я 
выгляжу моложе своих лет, 
– рассказывает Владимир Ан-
дреевич. – А это потому, что 
всё время на свежем воздухе, 
в движении. Люблю лыжный 
спорт, физические нагрузки, 
коллективные соревнования. 
Меня это поддерживает, и я 
чувствую себя прекрасно!

Спортсменов собирается 
всё больше. Свисток – и они 
уже мчатся по трассе. Стано-
вится холоднее, но весёлый 
ведущий и ритмичная музыка 
не дают замёрзнуть. Пока бо-
лельщики ждут победителей, 
он неустанно рассказывает о 
гонке и её участниках.

А вот и долгожданные 
финалисты. Первым пересёк 
финишную черту Алексей 
Свинцов. За второе же место 

на завершении дистанции 
развернулась борьба. Ев-
гений Босаченко на доли 
секунды обогнал Александра 
Самсонова и финиширо-
вал вторым. Среди женщин 
самой быстрой оказалась 
Ульяна Гаврилова, за ней 
пришла Евгения Самсонова, 
а закрыла тройку лидеров 
Евгения Попова.

— Я рада отработанной 
гонке, получилось всё, как 
хотела, – делится впечат-
лениями победительница 
десятикилометрового забега 
Ульяна Гаврилова. – С самого 
детства занимаюсь лыжным 
спортом, неоднократно уча-
ствовала и в «Лыжне», зани-
мала призовые места, сегодня 
вот взяла «золото». Другим 
участникам хочу пожелать 
терпения. Лыжный спорт 
тяжёлый, требует хорошей 
физической подготовки. Но 
если проявить терпение и 
приложить усилия, то всё 
обязательно получится!

Победная лыжня
с места события | В минувшее воскресенье в Воронеже прошла XXXII 
Всероссийская акция «Лыжня России-2014»

Эти гонки должны были состояться ещё неделю 
назад. Но их отменили из-за сильных морозов. и 
вот 9 февраля лыжники вышли на лыжню при лёг-
ком морозце и падающем хлопьями снеге. Погода 
– лучше не придумаешь.

Спортивная семья Чуриковых.
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Ульяна Гаврилова.

Виктор ШеВченКо

 В конце концов власти вы-
брали тот вариант, который пред-
усматривает деление территории 
региона на зоны и создание восьми 
межмуниципальных экологиче-
ских отходоперерабатывающих 
комплексов (МЭОК).

Надо полагать, большие началь-
ники взвесили все «за» и «против». 
Департамент природных ресурсов 
и экологии уверяет, что те же 
МЭОКи сформированы с учётом 
численности населения и объёмов 
образования твёрдых бытовых 
отходов (ТБО). Вот их перечень: 
Богучарский, Борисоглебский, 
Бутурлиновский, Воронежский, 
Калачеевский, Лискинский, Па-
нинский и Россошанский. 

При этом не исключено, что 
в структуре последнего всё-таки 
будет выделен участок альтер-
нативной переработки ТБО на 
базе Подгоренского цемзавода. 
Пресс-служба «евроцементного» 
холдинга предоставила «Комму-
не» следующую информацию.

«Согласно технологической 
схеме компании FCTCombustion 
твердые бытовые отходы вместо их 
захоронения будут использоваться 
для производства альтернативного 
топлива, которое полностью пере-
рабатывается при обжиге клинкера 
(один из этапов производства 
цемента). Температура печи, в ко-
торой обжигается клинкер, состав-
ляет 1450 градусов - это позволяет 
полностью утилизировать отходы 
без воздействия на экологию».

В состав же типовых межму-

ниципальных экологических от-
ходоперерабатывающих комплек-
сов Воронежской области будут 
входить: участок механической 
сортировки, участок компости-
рования органической части, 
участок захоронения неутильной 
части ТБО, участок обезврежива-
ния опасных отходов, районный 
склад первичной переработки и 
временного хранения вторичных 
материальных ресурсов.

Всё это должно обеспечить ре-
гиону 100-процентный  сбор ТБО, 
утилизацию опасных отходов, в том 
числе ртуть- и нефтесодержащих, 
постепенную ликвидацию свалок, 
рекультивацию земель, вовлечение 
отходов  в хозяйственный оборот в 
качестве вторичных материальных 
ресурсов, а главное – сохранение 
благоприятной окружающей сре-
ды. Экологи правы, когда бьют 
тревогу и призывают: «Берегите 
планету!». На территории Во-
ронежской области только в 2012 
году образовалось 5,4 миллиона 
тонн мусора всех видов, и ситуация 
с каждым годом усугубляется. 

Разработка комплексной схе-
мы МЭОКов шла весь 2013 год 
и сопровождалась проведением 
совещаний и обсуждений с за-
интересованными федеральными 
и региональными органами го-
сударственной власти, органами 
местного самоуправления, обще-
ственными организациями, пред-
ставителями научных кругов и 
бизнес-сообщества.

При этом, как уверяет руково-
дитель департамента природных 
ресурсов и экологии Воронежской 

области  Алексей Карякин, «фор-
мального подхода и кулуарных 
решений» не было. Вот несколько 
примеров. 

Обсуждение перспектив Ли-
скинского МЭОКа завершилось 
выводом о том, что до окончания 
полной реализации мероприятий 
комплексной схемы обращения с 
отходами возможно строительство 
и использование Среднеикорецко-
го полигона ТБО, который в даль-
нейшем может эксплуатироваться 
в качестве мусороперегрузочной 
площадки.

В областном парламентском 
центре проект комплексной схе-
мы обсудили замы глав районов, 
экологи и инвесторы. В ходе де-
лового разговора представители 
Кантемировского и Каширского 
районов предложили разместить 
МЭОКи у них, но один из создате-
лей схемы - генеральный директор 
«Северокавказского института 

экологического проектирования» 
Юрий Улезько - идею не под-
держал: отходов в этих районах 
немного, потому ратовать за свои 
«свечные заводики» экономиче-
ски нецелесообразно. То есть при-
влекать инвестиции на объёмы, 
которые менее 100 тысяч кубов,  
бессмысленно, а колоссальных 
средств на последующую рекуль-
тивацию полигонов ТБО в мест-
ных бюджетах нет.

В обсуждении доклада о разра-
ботке комплексной схемы обраще-
ния с отходами на территории Во-
ронежской области, с которым на 
недавнем заседании президиума 
регионального правительства вы-
ступил Алексей Карякин, приняла 
участие председатель Обществен-
ного совета при  Управлении Рос-
природнадзора по Воронежской 
области, заведующая кафедрой 
экологии и земельных ресурсов 
ВГУ, профессор Татьяна Девятова. 

Она высказала мнение учёных: 
самой экологичной и перспек-
тивной во многих отношениях 
схемой является именно создание 
межмуниципальных отходопере-
рабатывающих комплексов.

В свою очередь губернатор 
Алексей Гордеев дал поручение 
подчинённым: при размещении 
комплексов широко информи-
ровать население и учитывать 
мнение общественности. К со-
жалению, пока что в области нет 
хороших примеров реализации 
проектов строительства перера-
батывающих заводов, хотя такие 
предложения от компаний по-
ступают регулярно. Глава региона 
распорядился разобраться с еже-
дневным сбором и перспективами 
переработки отходов прежде всего 
в областном центре, а также про-
контролировать, как выполняются 
соглашения с инвесторами.

окончание | страница 4

У хлама есть …  будущее?
проблемы и решения | В Воронежской области основной метод уничтожения  бытовых отходов – почвенное захоронение.  
Но власти уверяют, что в обозримой перспективе всё будет иначе 

Надо полагать, руководящие кресла во всех восьми создаваемых межмуниципальных отходопе-
рерабатывающих комплексах займут толковые руководители, а не корыстные дельцы, способ-
ные обогащаться даже на мусоре. 

В швеции лишь четыре процента  мусора попадает на свалку - 
остальное перерабатывается в альтернативную энергию, идущую 
на освещение и отопление более 250 тысяч жилых домов. С учё-
том этого опыта руководство  нового Подгоренского цементного 
завода  (Воронежский филиал холдинга «евроцемент  Груп») пред-
лагало региональному правительству  перерабатывать 90 процен-
тов всего мусора Воронежской области на своём предприятии – 
чтобы получать альтернативное топливо, но уже в промышленных 
целях. имелись и другие проекты утилизации отходов.
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Первые посетители МФЦ.
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Очереди уходят в прошлое
Новые технологии обслуживания населения всё 

активнее проникают в районную глубинку. Многофунк-
циональный центр обслуживания населения открыли в 
Шишовском сельском поселении, причём здесь смогут 
оформить необходимые документы и жители соседней 
Чесменки. Регистрация прав на недвижимое имущество, 
льготные вычеты пенсионерам, составление дарствен-
ной, оформление паспорта в УФМС – сколько времени 
и нервов приходилось тратить на то, чтобы получить 
эти и другие «госбумаги». Теперь приёмом документов 
на оформление и выдачей готовых будет заниматься со-
трудница кабинета МФЦ Ирина Жирякова. По словам 
руководителя Бобровского МФЦ Василия Колесникова, 
только что открытый кабинет будет предоставлять населе-
нию шесть государственных и 15 дополнительных услуг. 
В ближайшие месяцы предполагается открыть подобные 
подразделения в Семёно-Александровке, Коршеве, Пче-
линовке, Сухой Берёзовке. 

Бобровской «Мечте» поверили
В о к а л ь н ы й  к в и н т е т 

«Мечта» Бобровского рай-
онного дворца культуры 
хорошо известен организа-
торам сельской культуры 
и исполнителям не только 
Воронежской, но и Курской, 
Липецкой, Тамбовской и 
других областей ЦФО. Пя-
теро симпатичных певиц 
не раз завоёвывали на раз-
личных конкурсах звания 
победителей и лауреатов. 
На недавно прошедшем 
Всероссийском фестивале 
эстрадных исполнителей «Поверь в мечту» они удостоены 
диплома III степени. В качестве памятного сувенира – 
электронная книга. Известная песня композитора Колкера 
«Стоят девчонки» в исполнении Ирины Дияновой, Елены 
Анохиной, Наталии Ширкиной, Инны Артемьевой и Ан-
гелины Селивановой вызвала аплодисменты зрительного 
зала и благосклонное решение строгого жюри во главе 
с председателем – доцентом Российского университета 
театрального искусства Александром Малиновским. 

Фильм о районе покажет Москва
Несколько дней в Бобровском районе находилась 

съёмочная группа Первого телеканала, которая сняла 
здесь несколько видеосюжетов. Один из них запечатлел 
село Хреновое – малую родину первого олимпийского 
чемпиона России Николая Панина-Коломенкина. Не-
малую помощь оказал столичным гостям заведующий 
библиотекой Слободского сельского дома культуры 
Виктор Крапивкин, у которого накопился богатый ма-
териал об известном фигуристе. Естественно, попал в 
объектив и единственный в России памятник спортсмену, 
установленный возле Ледового дворца. Телевизионщики 
сняли исторические здания Хреновского конного завода 
и несущуюся по ипподрому тройку орловских рысаков. 
Кроме того, операторы телеканала побывали в районном 
краеведческом музее, где его директор Елена Степанова 
рассказала им не только о 300-летней истории Боброва, 
но и показала современно оформленные красочные экс-
позиции. 

Чтобы в дороге не замёрзнуть
В городе сильная метель и даже небольшой мороз может 

принести массу неудобств и хлопот, но угрозу жизни не 
представляет. На открытой автомобильной магистрали 
– другое дело. Здесь машины могут застрять в снегу, сло-
маться и у них могут заглохнуть двигатели, без которых 
водителю придётся туго. Поэтому сотрудники МЧС в дни 
сильных снегопадов в конце января брали ситуацию под 
контроль. На базе сельских школ и участковых больниц в 
Шестакове, Липовке, Верхнем Икорце и Никольском 2-м 
организованы стационарные пункты обогрева, в которые 
завезены продукты питания, медикаменты, предметы 
первой необходимости. «Кроме того, – говорит начальник 
отдела по делам ГО и ЧС администрации района Денис 
Рыжков, – у нас есть тёплый автобус на 20 мест, в любую 
минуту он готов выехать как на трассу М-4 «Дон», так и 
на дороги района». 

«Бостон-3» разбился в Мечётке 
В годы Великой Отечественной войны Советская 

Армия использовала немало американской военной тех-
ники. Вот и американские бомбардировщики «Бостон-3» 
принимали участие в сражениях на воронежской земле. 
Активисты поискового отряда выяснили, что один из 
самолётов в 1942 году был подбит немцами и упал в 
районе небольшой бобровской деревни Мечётка. Благо-
даря архивам Министерства обороны и Государственного 
архива Воронежской области стало известно, что на борту 
погибшего «американца» был экипаж из четырёх русских 
пилотов. Местные старожилы указали примерное место 
падения «Бостона-3». Сельчане к 9 Мая нынешнего 
года хотят установить здесь памятный знак. Это будет 
большой гранитный валун с символикой лётных войск и 
доской с именами погибших. Монумент будет установлен 
на деньги, собранные жителями села. 

Земля с Мамаева кургана 
За месяц до 

Дня защитника 
Отечества в рай-
оне берёт старт 
традиционная 
лыжная эстафета 
«Слава». Нынче 
она проводится 
уже в 46-й раз. В 
течение 30 дней 
эстафета – шка-
тулка с землёй 
со знаменитого 
Мамаева курга-
на – передаётся 
от одной школы в другую. Молодёжь и преподаватели 
подводят итоги военно-спортивной и патриотической 
работы в учебных заведениях. Проводятся соревнования, 
встречи с ветеранами и воинами-интернационалистами. 
Учитывая напряжённую обстановку не только в мире, но 
и по соседству с Россией, а также сложные отношения 
между нашей страной и Америкой, надо «держать по-
рох сухим», закалять себя физически, не пасовать перед 
трудностями. Об этом сказал, отправляя эстафету в путь, 
участник Сталинградской битвы Дмитрий Касаткин. Ка-
питан команды бобровской школы № 2 Алексей Авдеев, 
принимая шкатулку с землёй, пообещал, что юные бойцы 
будут достойны ратного подвига фронтовиков. 

Сообщения подготовил Анатолий Лебедев.  
Фото автора.

Исаак ЗагайтоВ,  
доктор экономических наук, 
профессор 
г.Воронеж

Не касаясь физиологии, оста-
новимся только на социально-
экономических условиях, ко-
торые способны локализовать 
эгоистические тенденции в 
реализации частного и обще-
ственного блага. С одной сторо-
ны, это условия, относящиеся к 
ответственности бизнеса перед 
обществом, а с другой – к ответ-
ственности государства перед 
бизнесом и обществом. 

Развитие народного хозяй-
ства имеет две стороны. 

Во-первых, воспроизводство 
материальных, интеллектуаль-
ных благ и связанных с этим 
услуг; во-вторых - воспроиз-
водство населения. В первом 
случае можно говорить об эко-
номической сфере народного 
хозяйства, во втором – о соци-
альной сфере. 

Развитие материальной и со-
циальной сфер теснейшим обра-
зом взаимосвязано. Экономика 
обеспечивает материальные 
предпосылки социального про-
гресса, а прогресс в социальной 
сфере содействует ускорению 
экономического роста - совер-
шенствованием условий функ-
ционирования главного эле-
мента производительных сил, 
рабочей силы.

 Например, решение такой 
важной социальной проблемы, 
как сокращение бедности на-
селения, оказывает позитивное 
влияние на экономику одно-
временно по нескольким на-
правлениям: 

1. Расширяется платежеспо-
собный спрос, а значит, и рынок 
сбыта. Поэтому рост массовой 
бедности в результате пост-
советских реформ стал в РФ 
главной причиной сужения сум-
марного объёма платёжеспособ-
ного спроса по отечественным 
товарам и услугам - примерно 
на 25 процентов. 

2. Сокращение бедности 
ускоряет рост квалифициро-
ванной рабочей силы и произво-
дительность труда. А поскольку 
рост бедности в постсоветский 
период породил демографиче-
скую катастрофу, негативные 
последствия которой уже к 
настоящему времени оказа-
лись более глубокими и более 
продолжительными, чем в ре-
зультате немецко-фашистского 
нашествия, то понятно, что 
последствия дефицита рабочей 
силы серьёзно скажутся на 
темпах экономического роста в 
перспективе нескольких деся-
тилетий. В этой связи напом-
ним, что в ходе антисоветских 
реформ 1991-2012гг. родилось 
россиян почти на 15 млн. мень-
ше, а умерло на 7 млн. больше, 
чем в 1969-1990гг.

3. Снижение бедности со-
кращает затраты на правоохра-
нительную деятельность, высво-
бождает ресурсы для ускорения 
экономического роста. Массовая 
бедность привела к такому уве-
личению преступности, что ны-
нешние расходы на правоохра-
нительную деятельность только 
по линии бюджета значительно 

превосходят затраты на образо-
вание и науку, вместе взятые. И 
это не считая затрат предприни-
мателей (по устаревшим данным 
акад. Р.Нигматулина, в начале 
2000-х годов, например, оплата 
услуг частных телохранителей 
превышала 2 млрд.дол.).

Понятно, что в таких усло-
виях и государство, и средства 
массовой информации активно 
поддерживают идею социаль-
ной ответственности бизнеса. 
В частности, в форме благотво-
рительности, а также в качестве 
одного из условий доступа к 
природным, финансовым ресур-
сам, к различного рода льготам 
и привилегиям, используемым 
в процессе хозяйственной дея-
тельности. 

К сожалению, и по масштаб-
ности, и по действенности пока 
что частному бизнесу очень 
далеко до показателей, которые 
в советские годы демонстри-
ровали, скажем, воронежские 
заводы, колхозы и совхозы, 
оказывавшие в различных фор-
мах помощь развитию местного 
образования, здравоохранения, 
коммунального хозяйства. 

Такое различие в уровне 
социальной ответственности 
советских предприятий и со-
временного бизнеса вполне 
естественно, поскольку частный 
бизнес (особенно не резидент-
ский) интересуют не условия 
жизни наёмных работников, а 
тем более не проблемы выжи-
вания окружающего населения. 
Частный бизнес ориентирован 
на прибыль, значит, не на вос-
производство человеческого 
капитала. 

Было бы наивно винить в 
этом персонально предпри-
нимателей. Стране навязана 
капиталистическая система 
хозяйствования. А работать при 
капитализме частному мелкому 
и среднему бизнесу намного 
сложнее, чем в условиях пла-
нового управления заводами, 
колхозами и совхозами, перед 
которыми не стоял грубо пере-
формулированный гамлетов-
ский вопрос – прибыль или 
банкротство. 

В советские годы в случае 
неумелого хозяйствования го-
сударство просто меняло руко-
водителей. С учетом обновления 
аппарата управления можно 
было списать часть долгов, вы-
плачивались большие надбавки 
к ценам на реализуемую сверх 
плана сельскохозяйственную 
продукцию; предоставлялись 
дешевые кредиты под обнов-
ление структуры, техники и 
технологий производства. 

В целом поддерживалась 
рентабельность в топливно-
энергетическом комплексе 7 
процентов, в машинострое-
нии – 15, в перерабатывающей 
промышленности АПК – 16, в 
лёгкой промышленности – 30. 
В колхозах в 1990 году сред-
няя рентабельность производ-
ства составила 36 процентов, в  
совхозах – 38. 

Значит, в то время были у 
предприятий средства и для 
бескризисной хозяйственной 
деятельности, и для реализации 
социальных мероприятий – в 
интересах как своих рабочих 
и служащих, так и в интересах 

окружающего населения. В 
зависимости от качества управ-
ления в центре и на местах 
страна до середины 70-х годов 
имела завидные для западных 
соседей темпы экономического 
роста, позднее эти темпы начали 
снижаться, но до 1990 года оста-
вались положительными.

Сегодня уже нет не толь-
ко колхозов и совхозов, но и 
большей части в прошлом эф-
фективно работавших заводов. 
Поэтому выполнение их роли в 
решении социальных проблем 
страны, очевидно, следует пере-
кладывать на ту часть доходов 
от бизнеса, которая расходуется 
на паразитическое потребление, 
а также в форме непроизво-
дительных издержек – рент-
ные платежи, дивиденды, порт-
фельные инвестиции, затраты 
на «крышевание», «откаты» и 
другие современные способы 
поддержки коммерческой дея-
тельности. 

Но поскольку либеральный 
курс социально-экономической 
политики предполагает полную 
свободу стратегических частных 
собственников в определении 
уровня их социальной ответ-
ственности, то воспроизводство 
человеческого капитала в Рос-
сии оказывается ограниченным 
в основном возможностями 
государственного бюджета. 

К сожалению, реалии та-
ковы, что доходы бюджета в 
2012 году уменьшились до 
38 процентов ВВП против 47 
процентов в 1990 году. Значит, 
бюджетная нагрузка на хозяй-
ственную деятельность заметно 
снизилась. Следовательно, сни-
зилась не только социальная, но 
и экономическая ответствен-
ность новых хозяев. В данном 
случае перед государственным 
бюджетом. Но более конкретно 
об экономической безответ-
ственности крупного частного 
бизнеса свидетельствуют дан-
ные таблицы 1. 

 Как видим, при нынешнем 
курсе социально-экономической 
политики что-то сильно мешает 
предприятиям, перешедшим из 
государственной в частную соб-
ственность, достигнуть хотя бы 
той производительности, какую 
они демонстрировали в далёком 
советском прошлом. Как и по-
чему это произошло, покажем 
на примере металлургии.

 За 1970-1990гг., когда эта 
отрасль была в государственной 
собственности, производство 
стали на территории России 
увеличилось на 24,7 млн.тонн и 
достигло 15,2 процента общего 
объёма производства стали в 
мире. В последующие 23 года, 
когда металлургия стала соб-
ственностью таких эффектив-
ных (?) частных собственни-
ков, как А.Мордашев, В.Лисин, 
О.Дерибаска, М. Прохоров, 
производство стали в РФ сокра-
тилось на 20,8 млн.т. и составило 
всего 5,3 процента от общемиро-
вого производства. 

Новые хозяева наших ме-
таллургических предприятий 
объясняют свёртывание произ-
водства и сокращение рабочих 
мест двумя причинами. Во-
первых, сужением спроса на 
металл, и во-вторых, дефицитом 
инвестиций, необходимых для 
технического перевооружения 
производства, в целях повы-
шения его конкурентоспособ-
ности. 

Но сопоставим вышеприве-
денные цифры. Из них следует, 
что совокупный мировой рынок 
сбыта стали в постсоветский 
период нисколько не сузился. 
Наоборот, он вырос на 61 про-
цент, а сократился он только 
для российских «эффективных» 
частных собственников. 

А не потому ли он сократил-
ся, что новые хозяева еще недав-
но общенародного имущества 
так подняли цены на металл, 
что подвели к банкротству, 
прежде всего, отечественных 

потребителей стали? В том 
числе таких потребителей, как 
Липецкий и другие тракторные 
заводы; орловские заводы «Тек-
маш», «Дормаш», крупнейший в 
Европе сталепрокатный завод; 
воронежские - станкозавод, 
экскаваторный, сельмаш, и др. 
Суммарно благодаря прива-
тизации металлургии страна 
потеряла рынок сбыта не менее 
45 млн.тонн стали в год, свыше 
80 процентов отечественного 
рынка алюминия, а далее по 
цепочке производственных 
связей – уменьшился спрос на 
огнеупоры, на строительные 
конструкции, на отечественный 
воздушный и водный транспорт, 
на сырьё для лёгкой и пищевой 
промышленности, и т.д. 

Компенсировать эти потери 
за счет экспорта не удалось, 
поскольку в конкурентной 
борьбе с азиатскими, южно-
американскими и другими мо-
нополиями наши олигархи ока-
зались, мягко говоря, не очень 
успешными. 

И вовсе не потому, что в 
качестве премии за гибель со-
ветской власти они получили 
предприятия и научные заделы, 
якобы технически менее со-
вершенные, чем те, которыми 
в то время располагали Индия, 
Китай, Бразилия. Проблема 
в другом - ставшее либераль-
ным государство позволило 
«стратегическим частным соб-
ственникам» не утруждать себя 
развитием металлургии. Больше 
того, в соответствии с прин-
ципом полной коммерческой 
свободы государство помогло 
им превратиться в долларовых 
миллиардеров - за счет бескон-
трольного роста цен на металл 
внутри страны и размещения 
значительной части прибыли в 
форме зарубежных активов. 

Конкретный пример – «эф-
ф е к т и в н ы й »  с о б с т в е н н и к 
А.Мордашев. За пять лет до кри-
зиса 2009 года он вместо затрат в 
техническое совершенствование 

и повышение конкурентоспо-
собности предприятий «Север-
стали» инвестирует 285 млн. 
дол. на развитие американской 
металлургической компании 
Ronge Industries. Спустя три 
года, он расходует 430 млн.дол., 
чтобы обеспечить процветание 
своему туристическому бизнесу 
в Италии. И наконец, нисколько 
не смущаясь, сообщает о готов-
ности выложить 810 млн. дол. 
во благо американской эконо-
мики - приобретением в США 
еще одной металлургической 
компании. 

Судя по отрывочным дан-
ным, объём инвестиций в зару-
бежные активы только 25 наших 
крупных компаний, включая 
металлургические, к 2011 году 
превысил 60 млрд. дол. (по ны-
нешнем курсу – два триллиона 
рублей). 

Прибавим к затратам в эти 
активы ту массу паразитических 
расходов, которые олигархи 
считают для себя нормой, за-
работанной «в поте лица»; при-
плюсуем непроизводительные 
издержки, которые связаны с 
обслуживанием частной соб-
ственности на приватизиро-
ванные предприятия, причем 
не только в металлургии, но и в 
других отраслях. 

Тогда станет ясно, что этих 
средств было бы вполне доста-
точно, чтобы удалось, без ожи-
дания зарубежных инвестиций, 
обеспечить развитие внутрен-
него рынка для значительной 
части продукции, производство 
которой ныне зависит от внеш-
неэкономической конъюнктуры. 
Во всяком случае, этого было 
бы вполне достаточно, чтобы не 
допустить той экономической 
трагедии, которая (как то видно 
по таблице 1) поразила Россию 
в последние десятилетия. 

Не хватило малого – эко-
номической ответственности 
крупного бизнеса за использо-
вание той части национально-
го богатства (материального, 
природного, человеческого ка-
питала), которым этот бизнес 
распоряжается на праве частной 
собственности. Распоряжается, 
но доказал, что с пользой для 
общества распоряжаться не 
может. Настолько не может, 
что в погоне за прибылью в 
конкурентной борьбе утопил 
отечественные технически пере-
довые отрасли и производства, 
обрушил сельское хозяйство, 
подорвал коммунальное хозяй-
ство, образование и здравоохра-
нение, науку и культуру. 

Что было, не вернёшь. Но 
нужно хотя бы сделать рацио-
нальные выводы из этой затя-
нувшейся трагедии. И главный 
вывод, видимо, должен состо-
ять в том, что пора решитель-
но отказаться от либерально-
о л и г а р х и ч е с к о г о  к у р с а 
социально-экономической по-
литики. А для начала – перейти 
к такой форме государственно-
частного партнёрства, при кото-
рой государство перестанет быть 
донором эгоистических частных 
интересов. 

Необходимо,  наоборот, 
поставить крупный бизнес в 
условия, которые вынудят его 
довольствоваться необремени-

тельной для общества нормой 
прибыли. Заставят прекратить 
вывоз капитала и основательно 
сократить непроизводительные 
траты. Станут стимулом пре-
вращения частного бизнеса в ин-
вестора национально значимых 
экономических и социальных 
задач. 

При этом важно добиться, 
чтобы подобное государственно-
частное партнёрство не осталось 
добрым пожеланием. Значит, 
его необходимо подкрепить 
созданием реально действен-
ных рычагов регулярного над-
зора за процессами практиче-
ской реализации социально-
экономической ответственности 
бизнеса перед обществом. 

Думаю, что одним из мало за-
тратных и технически простей-
ших способов создания матери-
альных предпосылок такого над-
зора могла бы стать, во-первых, 
законодательно оформленная 
бесплатная передача не менее 
26 процентов акций крупных 
предприятий – государству, и 
не менее 25 процентов – трудо-
вым коллективам. Например, 
путём дополнительной эмиссии 
акций.

Во-вторых, было бы полезно 
ввести законодательно установ-
ленный норматив предельного 
среднегодового дохода каждого, 
в том числе нетрудоспособного 
члена семьи нашей элиты. Ска-
жем, на уровне, близком к зар-
плате министра экономического 
развития РФ. 

Подозреваю, что последнее 
предложение покажется неспра-
ведливо щедрым по отношению 
к нашей не только чиновной, но 
и бизнес-элите. Особенно с по-
зиции тех, кто знает, что по ини-
циативе В.И.Ленина зарплата 
наркомов (министров) первого 
советского правительства была 
установлена в размере средней 
оплаты труда профессоров того 
времени. При этом учитыва-
лась как народнохозяйственная 
значимость и интенсивность их 
управленческой деятельности, 
так и тот факт, что зарубежные 
наблюдатели определяли первое 
советское правительство в ка-
честве самого образованного в 
мире, а потому вполне достойно-
го профессорских окладов. 

В то время не предусматри-
вались какие-либо надбавки 
на неработающих членов семей 
экономической и политической 
элиты, но, тем не менее, про-
фессорская зарплата устраивала 
и наркомов, и руководителей 
трестов. Устраивала потому, 
что для них много значила до-
полнительная оплата – в форме 
реализации идеи общественного 
блага, предметно осязаемого в 
публичном признании заслуг.

А поскольку в условиях со-
временных реалий на подобную 
идею рассчитывать не приходит-
ся, то ради мирного достижения 
социально-экономической от-
ветственности бизнеса, думаю, 
имеет смысл частично отсту-
пить от принципа социальной 
справедливости, сохранив за 
«стратегическими частными 
собственниками» небольшую 
долю непроизводительных рас-
ходов – в виде прибыли для 
членов их семей. 

Таблица 1. Производство продукции на предприятиях РФ,  
ставших частными в постсоветский период 

виды продукции 1970г. 1990г. 2013г.

Сталь, млн.т. 63,9 89,6 68,8
Цемент, млн.т. 57,7 83 66,4
Древесина, млн.т 354 304 112
Тракторы, тыс.шт 194 214 7,6
Экскаваторы, тыс.шт 19,2 23,1 1,8
Обувь, млн.пар 350 385 114
Ткани, млрд.кв.м 6,9 8,4 4,1
Промышленность всего, % 100 147 прим. 117
Сельское хозяйство,% 100 136 прим. 109

Как обеспечить  
ответственность бизнеса
Мнение учёного | Крупный бизнес необходимо поставить в условия,  
которые вынудят его довольствоваться необременительной для общества нормой прибыли
Общество – это не только нынешнее поколение 
людей. Общество – это не только мы, но и наши 
потомки. И если общество сохраняется в течение 
многих тысячелетий, то, следовательно, забота о 
благе потомков является частью нашего коллектив-
ного генотипа. А поскольку в соотношениях между 
«Я», «МЫ» и «ПОТОМКИ» на индивидуальном уровне 
под действием многообразных факторов данный 
ген, видимо, проявляет себя несколько различно, то 
это определённым образом сказывается на темпах 
общественного прогресса. 

У карты области
Бобровский район

Квинтет «Мечта».

Юность принимает эстафету.

галина РоХМИН

Согласно статистике, при-
мерно 300 миллионов молодых 
людей в возрасте от 18 до 35 лет 
во всём мире либо не имеют по-
стоянного места работы, либо 
вообще являются безработны-
ми. Около 20 процентов из них 

обладают теми способностями, 
которые позволят успешно 
начать собственный бизнес. 
Но, однако, в силу различных 
причин решается на это только 
пять процентов.

Для создания стимулов и 
благоприятных условий раз-
вития молодёжного предпри-

нимательства разработаны раз-
личные программы. Облегчить 
вхождение на рынок молодого 
предпринимателя может госу-
дарственная поддержка. Какие 
виды господдержки существу-
ют, какие структуры её оказы-
вают и есть ли нефинансовые 
виды поддержки, как, например, 
бесплатное обучение, консуль-
тирование – ответы на эти и 
другие актуальные вопросы в 
сфере молодёжного предпри-
нимательства можно будет по-
лучить в столице Черноземья в 
ходе «круглого стола» «Моло-
дёжное предпринимательство 
и его государственная поддерж-
ка». Организатором его высту-
пает Агентство по инновациям 

и развитию (АИР) - модератор 
портала «Власть-бизнес.рф». 

Наряду с этими темами 
участники «круглого стола» - 
представители АИРа и прави-
тельства Воронежской области, 
члены Молодёжного правитель-
ства, успешные молодые пред-
приниматели, опытные пред-
ставители бизнес-сообщества 
– будут разбираться, почему 
молодёжь не предлагает вари-
антов по улучшению делового 
климата в регионе. 

Во время работы «кругло-
го стола» на сайте власть-
бизнес.рф и Агентства Бизнес 
Информации (ABIREG.RU) 
будет организована онлайн-
трансляция.

Чтобы стать успешным…
Экономика | 13 февраля в конференц-зале отеля Hampton by Hilton Воронежа состоится 
«круглый стол» на тему «Молодёжное предпринимательство и его государственная поддержка»
Непросто начать собственный бизнес, особенно если 
ты молод и неопытен. Начинающего предпринимате-
ля поджидают сотни трудностей: большие расходы, 
конкуренция, недостаточная образованность в сфе-
ре бизнеса, необходимость принимать ответствен-
ные решения. Это сплошная головная боль. Но каж-
дый, кто уже попробовал себя в роли хозяина своего 
дела, скажет: создавший собственное предприятие 
больше никогда не захочет работать «на дядю». 

Вести
Для будущих профессионалов

В одной из аудиторий Дома молодёжи Воронежа появилось обо-
рудованное пространство для  творчества тех, кто только начинает 
свою трудовую деятельность. 

Здесь для молодых людей бесплатно и по графику 
предоставляется современно обставленный компьютерный класс 
с доступом в Интернет, рабочая зона с письменными столами, 
стульями, доской, необходимая литература. Есть и зона отдыха – 
уголок, где можно приготовить себе чай или кофе и перекусить. 
Находить новых знакомых и деловых партнёров, проводить 
«мозговые штурмы» и консультироваться со специалистами 
приглашают организаторы этого нового и нужного начинания.

Итоги подводят студотрядовцы
В Воронежском агроуниверситете состоялось заседание прав-

ления Воронежского регионального отделения молодёжной обще-
ственной организации «Российские студенческие отряды». 

Собравшиеся подвели итоги деятельности областного от-
деления в минувшем году, утвердили план работы на год теку-
щий, а также обсудили программу мероприятий, посвящённых 
празднованию 50-летия студотрядов региона. В заседании при-
няли участие и ветераны движения Александр Греков, Валерий 
Токарев, Михаил Сдвижков и Игорь Зорников.

Анастасия бЫРКА.
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Людмила РоМАНоВА, театровед

В чём суть? Каждый участник 
должен был найти своего героя сам. 
На основе бесед со своим будущим 
персонажем актёр создает текст, 
шлифует его и приносит режиссеру.  
Режиссёр выстраивает действие, со-
ставляя мозаику из этих монологов. А 
извлечь смысл из увиденного должен 
сам зритель.

Мы увидели и услышали разных 
людей. Мне они показались знакомы-
ми, а проблемы их – близкими. Ведь 
я тоже живу в этом городе. И хотя я 
не могу помнить отчаянного бегства 
воронежцев летом 1942 года от стре-
мительного наступления немцев, как 
помнит это героиня Татьяны Сезонен-
ко, где-то в подсознании у меня хра-
нится этот страх.  Скудна радостями 
была и послевоенная жизнь, и одну из 
них она вспоминает – спектакли Воро-
нежской музкомедии, даже напевает 
арию Чаны из позабытой оперетки 
Милютина «Поцелуй Чаниты». Я не 
работала ни на одном из воронежских 
заводов, но знала и гордилась тем, что 
наше КБХА причастно к космическим 
проектам, а завод ТМП произво-
дит продукцию, которую покупают 
многие страны. И я всей душой со-
чувствую монологу рабочего (Юрий 
Овчинников), который с такой болью 
рассказывает о нынешнем состоя-
нии завода, о московских хозяевах, 
которым в конечном счете нужна 

только земля заводской территории.
Кто помоложе, занят в основном 

личными проблемами. И здесь свои 
драмы. Полон боли монолог Андрея 
Новикова, чей персонаж глубоко 
любит жену и не встречает ответного 
чувства. Уморителен герой Влада 
Моргунова, лихо расправляющийся 
с обеими своими женами (а как узна-
ваем подобный тип!). Дискотечная 
девушка, не обремененная интеллек-
том, но такая обаятельная (Людмила 
Гуськова)! И, наконец, «дворянка» 
(Татьяна Бабенкова), пересыпающая 
свой эмоциональный монолог руга-
тельствами. 

Да-да, в спектакле звучит ненорма-
тивная лексика, о чем есть предупре-
ждение на билетах. Будем честны 
– подобная речь звучит вокруг чаще, 
чем нам бы хотелось. И ханжески 
этого не замечать, конечно, можно, 
но станут ли герои более жизненны? 
Из песни, как говорится, слова не 
выкинешь. Тем более, если оно ярко 
характеризует персонаж. А в данном 
случае это именно так: контраст 
между ослепительной внешностью, 
хорошей одеждой и речью выглядит 
убийственно.

Вот для персонажа Елены Луки-
ных такая речь была бы невозможна: 
её героиня страдает от исчезновения 
доброты, да что там доброты – про-
стого внимания друг к другу. А 
может, и правда, в Воронеже очень 
злые люди, как убеждена цыганка 

– персонаж Анастасии Новиковой? 
Между прочим, от многих приезжих 
это можно услышать. Здесь бы нам 
и задуматься. Почему героиня Яны 
Кузиной никому из близких не может 
сказать о своей нетрадиционной ори-
ентации? Тихо и робко доверяет она 
нам, зрителям, свою мучительную 
тайну, а многие ведь даже посочув-
ствовать ей не захотят. Скоры мы на 
суд да на расправу.

Завершает спектакль монолог ма-
тери ребенка-инвалида. Удивительно 
проживает его Екатерина Савченко. 
Вот где, казалось бы, полная безна-
дежность. Актриса же полна тепла 

и света. И надежды. Это ставит 
достойную точку в удивительной 
постановке Камерного.

Работа Бычкова и его команды – 
точная, чёткая, не может не вызывать 
восхищения. Обидно, если кому-то из 
зрителей увиденное покажется черну-
хой. Это не чернуха, это наша жизнь. 
Что называется, без прикрас.

Сценографию спектакля составля-
ют виды Воронежа, проецируемые на 
экран. Никаких достопримечательно-
стей, обычные многоэтажки. И забор. 
Предвижу негодование многих: что 
же, у нас в городе и показать больше 
нечего? Но режиссёру не нужен был 

открыточный город. Более того – в 
контраст к монологам Бычков выбрал 
для музыкального сопровождения 
официозные песни о Воронеже, соз-
данные в разные годы. Их фальшь 
просто нестерпима по сравнению с 
живой, кровоточащей жизнью.

Допускаю, что кому-то такой срез 
воронежской жизни покажется од-
носторонним: не хватает, скажем, 
представителей интеллигенции или 
бизнеса. Но режиссёр не исключает 
возможности появления новых пер-
сонажей. Спектакль будет расти и 
развиваться вместе со зрителем. Если 
зритель его примет.
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Зафиксированная реальность
Театр | Проблемы персонажей нового спектакля Воронежского Камерного понятны горожанам
Михаил Бычков снова удивил. Его новый спектакль называется 
«День города» и посвящен Воронежу. В нашем городе это 
первый опыт создания спектакля в технике «вербатим», уже 
достаточно широко используемой москвичами в театрах «Док»  
и «Практика».

Сцена из спектакля 
«День города».
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В Касьяновке торжественно открыли многофункцио-
нальную игровую площадку и провели первую игру 
чемпионата района по хоккею с шайбой. 

Анастасия ВоРоНИНА
Кантемировский район

Площадка в селе появилась благодаря желанию его жителей 
иметь спортивное сооружение высокого класса. Они обратились в 
Олимпийский комитет РФ и Федерацию хоккея России с прось-
бой о помощи в приобретении бортов для хоккейной площадки. В 
прошлом году президент Федерации Владислав Третьяк передал 
касьяновцам паспорт от хоккейной коробки. По просьбе главы адми-
нистрации района Владимира Покусаева директор «Россошанского 
ДРСУ №1» Валерий Ярошев помог безвозмездно благоустроить 
спортивную площадку, на  её покрытие ушло почти 180 тонн ас-
фальтобетона. Замдиректора Кантемировского ДРСУ Виталий 
Янцен  предоставил асфальтоукладчик и каток. В расчистке и уборке 
территории приняли участие многие жители села. 

Перед началом чемпионата Владимир Покусаев отметил трудо-
любие и инициативность касьяновцев.

Большой любитель спорта, местный фермер Александр Богда-
нов по достоинству оценил усилия земляков: приятным сюрпри-
зом для Александра Иващенко, именно он ездил к Владиславу 
Третьяку, стал билет на хоккейный матч «Россия – Швеция», 
который состоится на Олимпиаде в Сочи. Алексей Рубан, который  
бесплатно привёз площадку в село, получил билет на встречу «Рос-
сия - Италия». Достались подарки и будущим хоккеистам – всем 
желающим детям в возрасте до четырёх лет Александр Иващенко 
подарил клюшки. 

…А в первой здешней игре соревновались хоккеисты местной 
«Дружбы» и «Смаглеевки».  Со счётом 2:8 победили гости. 

С помощью Третьяка
Николай КАРДАШоВ     
г.Лиски

В номере «Коммуны» от  
7 сентября 2013 года в мате-
риале «После пожара» мы 
рассказали о бедственном по-
ложении многодетной семьи 
офицера, участника боевых 
действий на Кавказе Валерия 
Зубко, которую пожар лишил 
жилища и нажитого, хоть и 
скромного, скарба. На некото-
рое время семью Зубко вместе с 
тремя малыми детьми приюти-
ла сострадательная женщи-
на – коллега жены Валерия 
Юли, воспитатель хуторского 
детского садика Валентина Пе-
трова. Восстановить домик на 
пожарище, а тем более купить 
новое жильё погорельцы не 
имеют возможности: материн-
ский капитал вместе с двумя 
кредитами банка (которые до 
сих пор не выплачены) был 
израсходован на приобретение 
сгоревшего дома, а за третьего 
ребёнка государство женщинам 

не кланяется материальной 
благодарностью. Что много-
детной семье защитника «кон-
ституционной целостности 
России» не стоит надеяться на 
помощь государства, подсказы-
вал и ответ областных чиновни-
ков об отсутствии «правовых 
оснований для рассмотрения 
вопроса об обеспечении Зубко 
В.И. жилым помещением за 
счёт средств федерального 
бюджета». 

К счастью, не все ещё в Рос-
сии открещиваются от людско-
го горя «отсутствием средств 
в бюджете». Подтвердил это и 
звонок автору очерка: «Здрав-
ствуйте! Вы автор материала 
о погорельцах? Назовите рас-
чётный счёт Валеры Зубко, у 
меня есть возможность помочь 
им…». Спрашиваю, лискинец 
ли мой абонент и прошу на-
звать имя. В ответ слышу: 
«Нет, я – воронежец. А имя 
– не важно: так все должны 
делать…». 

А в канун Нового года мой 

«мобильник» уже не успевал 
остывать от звонков, подобных 
первому: «Здравствуйте! На-
зовите, пожалуйста, адрес…». 
Валерий Тихонов, четырнад-
цать лет возглавлявший Ли-
скинский Совет народных 
депутатов, вместе с женой 
Зинаидой Васильевной, об-
звонив детей, родственников 
и знакомых, собрали большое 
количество детской одежды, 
книг, игрушек…  

Позвонил начальник АТП, 
депутат райсовета Юрий Со-
мов: «У меня есть холодиль-
ник – отвезите…». Директор 
муниципального рынка Илья 
Мелашенко и глава Давыдов-
ской администрации Николай 
Шепелев напомнили: «Не 
забудьте заехать, мы приго-
товили детям Зубко сладкие 
подарки…». 

Предприниматели Татьяна 
Неровная, Вячеслав Гуржиев, 
Ольга Бражникова, пенсио-
нерка Маргарита Вострикова, 
Татьяна Батищева из Среднего 

Икорца – каждый посчитал 
своим долгом не пройти равно-
душным мимо чужой беды. 

…Стучимся в знакомую 
дверь с обгоревшими налич-
никами: «Здравствуйте!». И 
нужно было видеть светящие-
ся счастьем глазёнки шести-
летнего Валентина  и четырёх-
летнего Вани, нетерпеливо до-
стающих игрушки и книжки из 
пакетов. Потянулась улыбкой 
к нежданным гостям даже по-
лугодовалая Ульянка, сидящая 
на руках у мамы. И я впервые 
за всё время знакомства уви-
дел распрямившиеся складки 
меж сурово сдвинутых бровей 
Валерия…

Но, к сожалению, пока трое 
малышей и двое взрослых всё 
ещё ютятся на 26 «квадра-
тах», пытаясь своими силами 
восстановить уничтоженное 
пожаром. Только как его вос-
становишь, если у хозяина 
семьи нет ни здоровья, ни 
приличного заработка для про-
должения стройки. 

Люди добрые
Продолжение темы | Публикация в «Коммуне» нашла отклик у милосердных земляков

пОдвижНиКи

Тамара гАШИМоВА

О том, что тема злободнев-
ная, можно судить по откликам 
на форуме. Никакой другой 
материал журналистов газеты 
«Коммуна» за последнюю не-
делю не вызвал такой бурной 
реакции, как острогожская 
тема. Мы проанализировали 
комментарии посетителей 
сайта только за один день – 31 
января.

Так, о чём же пишут люди 
на форуме «Коммуны» в Ин-
тернете? 

Об отсутствии лекарств, о 
том, что солдаты болеют по-
всеместно, в любой части. Так, 
один из посетителей форума 
пишет, что его сын попал с 
пневмонией в госпиталь из 
учебной части в Загорянке 
сразу после Нового года и 
продолжает находиться там до 
сих пор. «В их части эпидемия, 
думаю, не меньше. Просто 
рассовали солдат по разным 
госпиталям и пока, слава Богу, 
никто не умер, потому и тихо. 
В части из лечения был толь-
ко парацетомол, т.е. болезнь 

загоняли, а не лечили. Отсю-
да и осложнения, и смерти». 
Другие спрашивают: «Как 
можно поступить в больницу 
с легким течением, а потом 
двусторонняя пневмония, а 
другого месяц лечили и он 
умер» и «Почему не написано 
про капитана м/с Золотавина 
А.С., который столкнулся с 
несправедливостью и остался 
крайний, после чего покончил 
жизнь самоубийством?» 

«Да, много могут вам рас-
сказать родители и солдаты 
учебки Острогожска», - пишет 
следующий гость форума. - 
«Количество заболевших сол-
дат занижено, врачи покупали 
лекарства за свой счет (низкий 
им поклон), не всегда нахо-
дился транспорт (конец 2013 
года), чтоб вовремя доставить 
ребят в госпиталь. Мальчик 
несколько дней пролежал в 
санчасти, прежде чем нашли 
возможность его отправить в 
госпиталь, где он и скончался. 
Начальник медицинской части 
в 2011 году пережил инсульт  
(в момент вспышки пневмонии 
не оказалось лекарств). То, что 

случилось в 2013 году, молодой 
мужчина не смог пережить. 
Офицеры части как могли по-
могали и поддерживали ребят. 
От рядовых офицеров ничего 
не зависит, а накажут, скорее 
всего, стрелочников. Против 
системы не попрёшь. Горько и 
стыдно за нашу армию. Кого 
надо привлекать к ответствен-
ности, отделается как всегда 
легким испугом». 

Читатель Галина причину 
снижения заболеваемости 
среди солдат видит в том, что 
«командиры их прячут в под-
собных помещениях, чтобы 
не портить картину выздоров-
ления. Знаю это, потому что 
мой сын тоже чуть не погиб. 
С высокой температурой его и 
еще одного военнослужащего 
на момент проверки спрятали в 
подвале. И только вечером его 
повели пешком в санчасть - это 
около 500 метров, с темпера-
турой 41 градусов. По словам 
медсестры, если бы пришли 
позже на 10 минут, то нашего 
сына не смогли бы спасти. Это 
происходило в учебной в/ч в 
Елани». 

Причина возникновения 
бесконечных ОРЗ, гриппов и 
пневмоний, которые букваль-
но «прописались» в воинских 
частях, по мнению Галины, 
кроется «не в командирах, что 
выводят на полигоны солдат, 
где они зарабатывают воспа-
ления. Надо брать выше! На-
чать надо с бывшего министра 
обороны Сердюкова, который 
одел солдат в синтетику. Один 
марш-бросок на шесть киломе-

тров и холодный ветер на от-
крытом полигоне сделали свое 
дело. Бушлаты продуваются 
насквозь, берцы демисезонные 
носят в 30-градусные морозы! 
Водили в баню за 2-3 км без 
полотенец! На мокрое тело на-
девали форму, голову вытереть 
было нечем и вот так по холоду 
шли в часть. Вот так обезо-
ружили Российскую армию, 
уложив на больничные койки 
половину личного состава». 

Гости форума согласны 
с Галиной – солдат долж-
ны одевать не модельеры. 
Форму для них должны раз-
рабатывать в специальных 
НИИ с учётом времени года 
и региона, где расположена 
часть. «Корень зла на поверх-
ности. Это форма, на которую 
несколько лет назад перевели 
армию. В советские времена 
даже рабочим в Сибири и на 
Севере выдавали фуфайки с 
двойным ватным утеплите-
лем и меховым воротником 
плюс ватные брюки и вален-
ки. Переход на современное 
зимнее обмундирование - 
преступление! Если нет денег 
на овчинные полушубки, то 
хотя бы эти фуфайки. Что же 
еще должно произойти, чтобы 
ситуация изменилась? Нужно 
привлечь к ответственности 
всех причастных к варвар-
скому переоснащению нашей 
армии и срочно принимать 
меры», - предлагает читатель 
«Коммуны». 

Его поддерживают и другие 
гости сайта: «Всё происходит 
от переохлаждения. Ребята 

мерзнут, не разрешается оде-
ваться теплей положенной 
одежды». «Обувать и одевать 
солдат необходимо не по ле-
калам ведущих модельеров, 
а исходить из опыта Великой 
Отечественной войны (буш-
лат, ватные брюки, шапка-
ушанка)». 

Один из авторов коммента-
риев на форуме убеждён, что 
«форму для наших защитни-
ков должен проектировать не 
Юдашкин, который работает 
на шоу-бизнес, а те, кто не-
посредственно столкнулся со 
службой в наших климати-
ческих условиях, так как она 
должна быть в первую очередь 
удобной и теплой (для зимы), 
удобной и комфортной (для 
лета), а внешний вид - при-
ятный для глаз. И все вышепе-
речисленные качества вполне 
можно совместить, если есть 
желание». 

Следом еще один гость сай-
та обращается к офицерам: 
«Как теперь вы, так назы-
ваемые, «господа офицеры», 
посмотрите в глаза матерям, 
потерявшим своих сыновей в 
мирных условиях от холода, 
вашей безответственности, 
беспринципности, безразли-
чия, непрофессионализма? 
А если ваши сыновья в даль-
нейшем попадут в руки та-
ких же «офицеров»? У меня  
отец – офицер, прошедший 
войну, я помню, как солдат-
водитель, который привозил 
его домой после дежурства, 
говорил, что «я в армии чув-
ствую себя, как дома», а моя 

мама всегда старалась его на-
кормить и с собой ещё что-то 
дать, чтобы угостил своих 
друзей-сослуживцев». 

Еще один гость сайта, Анна, 
делает вывод: «Вот так, воюем 
сами с собой, своих же уби-
вают... А говорят, не военное 
время...» 

Ей вторят и другие: «Сы-
новей отправляем служить 
здоровых, а взамен гроб с те-
лом и в лучшем случае устные 
извинения», «Вот и отправляй 
детей служить в армию. У 
меня идут на срочную двое 
сыновей», «Никому нет дела 
ни до наших детей, ни до людей 
вообще». 

Позицию наших читателей 
можно понять: смерть солдат в 
мирное время, да ещё на боль-
ничной койке, мало кого оста-
вит равнодушным. Удивляет 
другое: никто из официальных 
лиц не прокомментировал 
произошедшее. Ни военные 
начальники, ни руководители 
многочисленных ветеранских 
организаций, ни обществен-
ники, представляющие солдат-
ских матерей. 

Попытку разобраться в си-
туации предприняла только 
Уполномоченный по правам 
человека в Воронежской об-
ласти Татьяна Зражевская. 

В ы в о д ы ,  к о т о р ы е  о н а 
сделала после проверки ин-
формации о нарушении прав 
военнослужащих, побывав 
в военном госпитале Воро-
нежского гарнизона, вызвали 
живой интерес читателей 
«Коммуны». 

«Прячут больных по подвалам»
На форуме «Коммуны» | Сообщение о гибели в острогожской воинской части солдата срочной службы  
вызвало бурное и полемичное обсуждение на сайте нашей газеты
«Коммуна» следит за ситуацией в Острогожском учеб-
ном центре автобронетанковой службы – филиале 
Омского автобронетанкового института, где в январе 
почти у сотни солдат была диагностирована пнев-
мония. Об этом были публикации в печатной версии 
«Коммуны» и на сайте www.communa.ru. Напомним, 
что это уже не первый случай массового заболева-
ния пневмонией в этой части. В 2011 году от этого же 
заболевания умерли двое военнослужащих. С июля 
по октябрь 2011 года с пневмонией госпитализиро-
вали более 40 человек. 

Валерий КАзАНоВ

Напомним, что советское военное присутствие на 
территории Афганистана продолжалось девять лет,  один 
месяц и девятнадцать дней. Войска были введены в де-
кабре 1979 года. В мае 1988 года начался вывод войск,  
15 февраля 1989 года последнее подразделение 40-й 
армии покинуло Афганистан.

Владимир Михайленко сразу же обратил внимание на 
то, что 15 февраля 2014 года будет отмечаться круглая 
дата не вывода войск, а окончания выполнения боевых 
задач в Демократической Республике Афганистан, 
связанных в те годы с критической международной 
обстановкой и необходимостью выполнения интерна-
ционального долга.

– Афганистан - это то, что 
до сих пор объединяет бывшие 
республики Cоветского Союза, - 
говорит Владимир Михайленко. 
– По инициативе Минобороны 
России Совет министров СНГ 
в связи с этой годовщиной при-
нял решение учредить единую 
юбилейную медаль «В память 25-
летия окончания боевых действий 
в Афганистане». Все ветераны 
боевых действий получат такие 
награды в течение года через воен-
коматы по месту жительства. Кро-
ме этого, Российский союз ветера-
нов Афганистана также выпустит 
и свои награды. Не забудем мы и о 
погибших. Решение об установке 

памятника «Воронежцам воинам-интернационалистам, 
участникам локальных войн и военных конфликтов» 
наконец-то принято и вызвало глубокое моральное удо-
влетворение не только у «афганцев», но и у тех, чьи дети 
не вернулись домой. 

Напомним, для установки выбран проект монумента, 
авторами которого являются скульптор Алексей Дикунов 
и архитектор Роман Пупавцев. Прототипом памятника 
стал воронежец, начальник разведки 191-го отдельного 
мотострелкового полка капитан Юрий Лукьянчиков, 
геройски погибший в Афганистане 23 июля 1985 года.

Ветеранами и общественными организациями под-
держана концепция памятника, в композиции которого, 
кроме символической скульптуры, предусматривается 
четыре пилона с именами более четырёхсот воронежцев, 
погибших в локальных войнах и военных конфликтах.

В ближайшее время на сайте городской адми-
нистрации будут опубликованы списки воинов-
интернационалистов, погибших в мирное время, для того, 
чтобы воронежцы, родные и близкие погибших смогли 
при необходимости внести уточнения или дополнения в 
данные материалы.

Место установки памятника определено в сквере у Ко-
минтерновского кладбища, вблизи часовни «Взыскание 
погибших», на которой в своё время уже были установ-
лены мемориальные доски с указанием всех локальных 
войн и военных конфликтов, в которых участвовали 
воронежцы после Великой Отечественной войны.

Скульптором Алексеем Дикуновым уже ведутся рабо-
ты по подготовке к отливке памятника из бронзы, откры-
тие которого запланировано на III квартал 2014 года. 

- Конкретно дату и месяц мы не обговаривали, - заме-
тил Владимир Михайленко. - Думаю, что ко Дню города 
- это долгожданное событие произойдёт. Тем самым мы 
выполним долг перед 162 воронежцами, погибшим в 
Афганистане и более 200 – на Северном Кавказе. Эти 
ребята отдали самое дорогое – свои жизни, выполняя 
приказ Родины. Нынешняя молодёжь не вправе забывать 
об этом.

Поскольку монумент только в работе, то 15 февраля, 
в День памяти о россиянах, исполнявших служебный 
долг за пределами Отечества, состоится традиционное 
возложение венков и цветов к памятнику в парке «Дина-
мо». Здесь соберутся ветераны Афганской и Чеченской 
войн, семьи погибших, курсанты академии и пожарного 
училища, а также жители города.

В объёмном плане основных мероприятий по под-
готовке к юбилею, многие из которых уже успешно про-
ведены, намечено ещё одно важное событие: открытие 
Воронежского специализированного центра для тех, 
кто прошёл «горячие точки», локальные конфликты. 
Причём он создаётся для всех категорий - и ветеранов, 
и инвалидов, и семей погибших.

В череде праздничных мероприятий также заплани-
рованы торжественное собрание в честь 25-й годовщины 
окончания боевых действий в ДРА, поминальный обед, 
проведение Уроков мужества, выпуск двух книг. 

- Боевые действия на афганской земле - особая страни-
ца в летописи нашего государства. Воздавая дань памяти 
павших, в эти дни будут открыты мемориальные доски 
в Лисках, совхозе «Масловский», Верхней Хаве, в об-
ластном центре. И после праздника мы продолжим эту 
работу, - отметил Владимир Михайленко.

Не остановятся общественники и в решении одной 
из застаревших проблем – это обеспечение жильём 
ветеранов и семей погибших военнослужащих. Как 
рассказал председатель правления, в Воронежской об-
ласти есть люди, которые стоят в очереди на получение 
жилья с 1983 года. Председатель правления Российского 
союза ветеранов Афганистана Франц Клинцевич по 
этому вопросу встречался с президентом России Вла-
димиром Путиным и ставил этот вопрос перед ним, 
но государство не спешит отдавать долги участникам 
боевых действий в местах локальных конфликтов, а 
также членам их семей. 

-Эта тема для нас тоже номер один, - говорит Владимир 
Михайленко. - Стараемся решить её хотя бы на местном 
уровне, коль нет государственной программы. Члены 
правления встречались с губернатором Алексеем Гордее-
вым и просили оказать помощь не только с жильём, но 
и с лекарственным обеспечением, а также с введением в 
строй специализированного центра для тех, кто прошёл 
«горячие точки», локальные конфликты. Губернатор взял 
на контроль все обозначенные нами вопросы и пообещал 
оказать поддержку в их решении.

Боевая задача 
была выполнена

К пАМятНОй дАте

Воронежская область готовится 
отметить 25-летие окончания 
выполнения советскими войсками 
боевых задач в Демократической 
Республике Афганистан
Поводом для встречи с председателем Воронеж-
ского регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Российский союз 
ветеранов Афганистана» (РСВА) полковником в 
отставке Владимиром Михайленко стала круглая 
«афганская» дата, которая будет широко отмечать-
ся на всём построссийском пространстве. 

Владимир Михайленко.
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Ответы на сканворд (6 февраля). По горизонтали: Почта. Помпа. Роль. Изгиб. Прага.  
Анналы. Пашня. Аванс. Фри. Бруно. Рада. Либерал. Свитер. Озеро. Сити. Автомат. Тактик.  
По вертикали: Поилка. Птица. Шербет. Чугун. Бром. Арба. Фраза. Рулет. Блондин. Осот. Плац. 
Обрыв. Риск. Апатит. Погон. Дети. Старик.

Купим долги
организаций

Тел. 89155878851, 8(473)222-05-67.
Реклама

Программа «Театральный мир»
Программный блок «Искусство и культура», 2014 год

Регионы действия конкурса: Сибирский, Уральский и Дальневосточный федеральные 
округа, Воронежская, Калужская, Липецкая, Рязанская, Тамбовская, Белгородская области 
и город Тольятти. 

Срок подачи заявок: 01 февраля – 30 апреля 2014 г.
Общий грантовый фонд конкурса – 10 000 000 руб.
Максимальная сумма запрашиваемой поддержки: 1 000 000 рублей (для проектов отдель-

ных театров).

Фонд Михаила Прохорова объявляет открытый благотворительный конкурс на финан-
сирование театральных постановок в театрах Уральского, Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов, Воронежской, Калужской, Липецкой, Рязанской, Тамбовской, Белго-
родской области и города Тольятти. 

Фонд приветствует софинансирование, особенно если предполагается постановка мас-
штабного спектакля.

Фонд Михаила Прохорова оставляет за собой право приглашения спектакля в город Крас-
ноярск.

ЦЕЛИ КОНКУРСА: 
* способствовать созданию инновационного театрального зрелища;
* последовательно знакомить зрителей Уральского, Сибирского и Дальневосточного феде-

ральных округов, Воронежской, Калужской, Липецкой, Рязанской, Тамбовской, Белгородской 
области и города Тольятти с современной театральной мыслью.

ЗАДАЧИ КОНКУРСА: 
* выбрать лучший замысел спектакля;
* поощрить молодых и современно мыслящих театральных авторов.

УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ В КОНКУРСЕ:
Конкурс открыт для всех театральных организаций и антреприз, существующих давно 

или собранных специально для этого проекта в Уральском, Сибирском и Дальневосточном 
федеральных округах.

Срок реализации проектов после получения поддержки - 1 год.

ПРИОРИТЕТНЫМИ ДЛЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ ЯВЛЯЮТСЯ ПРОЕКТЫ:
* инициированные начинающими режиссерами; 
* имеющие инновационный характер (инновационность может быть связана с выразитель-

ными средствами спектакля, а также с новым и экспериментальным характером драматургии 
или современным переосмыслением классики).

ЗАЯВКИ, ПОДАННЫЕ НА КОНКУРС, ДОЛЖНЫ ВКЛЮЧАТЬ:
* описание проекта, дающее представление о том, в чем состоит его инновационность, а 

также актуальность и значимость для города;
* режиссерскую экспликацию (не больше 5 страниц);
* творческую биографию режиссера, предлагающего заявку,  и отзывы о его предыдущих 

работах;
* список участников проекта с краткими характеристиками;
* смету проекта. В случае, если проект предполагает масштабный спектакль, для него не-

обходимо софинансирование, и оно должно иметь документальное подтверждение.
Текст пьесы (если инновационность проекта связана с пьесой) может быть запрошен жюри 

при необходимости. 

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ: 
* актуальность проекта;
* инновационность проекта;
* общественная значимость проекта для города;
* обоснованность запрашиваемых средств, реалистичность исполнения проекта.
Все проекты рассматриваются Экспертным советом Фонда. Мотивы отклонения заявок не 

сообщаются, заявки не рецензируются, материалы, поданные на конкурс, не возвращаются.
Заявки, поступившие позже указанного срока, не рассматриваются.

Заявки на конкурс (в формате Word, все приложения в сканах), оформленные согласно 
Положению и в указанные сроки подачи заявок, направляются в электронном виде на адрес: 
hodyaeva@prokhorovfund.ru

Полные комплекты заявочных документов в печатном виде (1 экземпляр) высылаются по 
почтовому адресу Фонда: 660021, г. Красноярск, пр. Мира, д.140, а/я 27238

ПОЛОЖЕНИЕ
о порядке организации и проведения
открытого благотворительного конкурса

«НОВЫЙ ТЕАТР»
конкурс социокультурных проектов

Форма заявки на конкурс и дополнительная информация www.prokhorovfund.ru
Справки по телефонам: (391) 211-84-33, 211-61-48.

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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Коварство болезней позво-
ночника заключается в том, 
что они могут маскироваться 
под другие заболевания. След-
ствием защемления спинно-
мозговых нервов в результате 
деформации позвоночного 
столба могут стать головокру-
жения, бессонница, болезни 
глаз и уха, миокардит, брон-
хит, артериосклероз и многие 
другие. Люди годами ходят от 
специалиста к специалисту, 
проводят многократные курсы 
лечения, однако от болезнен-
ных ощущений избавление 
не получают. Обращаются к 

терапевту, кардиологу, гине-
кологу, гастроэнтерологу – и 
все без толку. Пока не доходят, 
наконец, до вертебролога - спе-
циалиста, который владеет ме-
тодами диагностики и лечения 
заболеваний позвоночника.

Чаще всего болезни позво-
ночника начинают развиваться 
еще в юности. На первых порах 
болезнь может и не беспокоить 
человека, однако через не-
сколько лет, когда появляются 
выраженные симптомы, может 
быть уже поздно. За это время в 
позвоночнике могут произойти 
необратимые патологические 
изменения. Врачи часто стал-
киваются с детским кифозом, 

сколиозом, кифосколиозом, де-
формацией грудины и т.д. Вот 
почему родителям так важно 
быть внимательными к здоро-
вью своих детей, следить за их 
осанкой, создавать правильные 
условия для занятий и игр. А 
при малейшем подозрении на 
развитие заболевания - обра-
щаться на прием к квалифици-
рованному специалисту, ведь 
ранняя диагностика позволит 
остановить болезнь до того, как 
она перейдет в хроническую 
форму.

Назначая лечение заболева-
ний позвоночника, специалист 
обращает внимание на то, что-
бы, прежде всего, устранить 
причину, которая спровоциро-
вала болезнь.

Наиболее часто врачам при-
ходится иметь дело с остеохон-
дрозом, нарушением осанки 
и грыжами межпозвоночного 
диска. Основные причины раз-
вития этих патологий - мало-

подвижный образ жизни, трав-
мы позвоночника, регулярное 
поднятие тяжестей, сидячая 
работа, гормональный дисба-
ланс, наличие наследственной 
склонности к подобным забо-
леваниям. К врожденным при-
чинам болезней позвоночника 
относят наличие у человека 
дисплазии соединительной 
ткани. При таком состоянии 
связки, суставы, сухожилия 
неправильно растянуты и не 
могут нормально фиксировать 
все части скелета человека 
между собой. 

Современный ритм жизни 
ежедневно подвергает позво-
ночник человека сильным 
нагрузкам. Поэтому для преду-
преждения заболеваний важно 
научиться правильно распре-
делять нагрузки, чередовать 
разнообразную деятельность, 
вести активный образ жизни. А 
при болевых ощущениях – об-
ращаться к специалисту.

Позвоночник – основа здоровья
медицина | Предупредить развитие заболеваний позвоночника позволит внимательное 
отношение к своему здоровью

марина Калинина

Болезней позвоночника существует очень много, и 
практически каждый человек, по крайней мере, раз 
в жизни испытывал на себе всю тяжесть подобных 
недугов. Они проявляются, прежде всего, болями в 
спине, ограниченной подвижностью в области пояс-
ницы, ощущением онемения в конечностях, периоди-
ческими головными болями.

Европейская 
клиника
«Сиена-Мед»

ЦЕНТР 
ПОЗВОНОЧНИКА

неврология
профессионально,

качественно,
ответственно

тел. 8 (473) 247-77-55
г.Воронеж,  

ул.60-й Армии, д.22б,
ост. «Магазин «Линия»
сайт: www.sienamed.ru

Ре
кл

ам
а

НеОбхОдИМО 
ПРОКОНСУЛьтИРОВАтьСя 

СО СПеЦИАЛИСтОМ

Медицинскую деятельность осуществляет  
ООО «европейская клиника «Сиена-Мед»

КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews

Ре
кл

ам
а.

Как сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
облправительства, следующим 
этапом реализации комплекс-
ной схемы обращения с отхо-
дами станет проектирование 
МЭОКов.

Что касается текущей борь-
бы с мусором в городе Воро-
неже, можно отметить такой 
положительный факт: мэр 
Александр Гусев ввёл в прак-
тику  заслушивание руководи-
телей управ на еженедельных 
оперативных  совещаниях. К 
примеру,  27 января о наведе-
нии санитарного порядка отчи-
тались главы  Железнодорож-
ного и Левобережного районов. 
3 февраля то же самое сделали 
первые лица Центрального и 
Коминтерновского районов.

Нет ничего удивительного 
в том, что знающий положение 
дел на местах,  Александр Гусев 
потребовал заключать с ком-
мерческими организациями до-
говоры на вывоз мусора, исходя 
из фактического объёма нако-
пления, а не из минимальных 
показателей. Он, в частности, 

жёстко раскритиковал работу 
МКП «Комбинат благоустрой-
ства Центрального района»:

– В центре города, у входа 
в крупнейшую зелёную зону 
города – свалка. Это ярчайший 
пример безразличия! Судя по 
количеству мусора – его, по-
хоже, самосвалами вывозят. 
Да туда месяцами, наверное, 
свозили, и все муниципальные 
службы с этим мирятся. И всё 
это происходит под носом у 
муниципального предприятия, 
призванного отвечать за вопро-
сы экологии – у «Экоцентра». 

Естественно, руководитель 
управы Центрального района 
заверил мэра: «В ближайшее 
время обозначенная свалка 
будет ликвидирована».

По итогам отчётов Алек-
сандр Гусев пришёл к выводу, 
что меры административного 
воздействия на отстающих от 
требований времени началь-
ников должны «иметь место». 
Во-первых, для увеличения эф-
фективности и качества уборки 
города необходимо провести 
ротацию руководящих кадров 
комбинатов благоустройства, 
поскольку «люди засиделись 

на своих местах и  глаз у них 
замылился». Во-вторых, нужно 
налагать административные 
штрафы на нерадивых   руко-
водителей обслуживающих 
организаций:

– Я думаю, это более дей-
ственный метод. Когда невы-
полнение прямых обязанно-
стей начнёт бить по личному 
карману руководителя – он 
задумается.

Было бы наивным думать, 
что мэр не знает вторую часть 
старинного метода – метода  
кнута и пряника. Наверняка 
и созданию Воронежского 
МЭОКа он уделит должное 
внимание.

…В санитарном состоянии 
Воронежу до шведских горо-
дов, конечно же, далеко. Но 
ориентироваться на них разве 
кто-то запрещает? Между про-
чим, мусор в Швеции является… 
дефицитом. Там начали прини-
мать на переработку отходы из 
ближних государств - Болгарии, 
Румынии и Италии. А то, что 
некоторые воронежские районы  
тоже возят ТБО к соседям - на 
полигоны Липецкой области,  - 
это совсем другая история.

У хлама есть …  будущее?
начало  |  Страница 1
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Конкурс «Я – начинаю-
щий хореограф» собрал в 
Острогожском районном 
доме культуры 21 постанов-
щика. Смотр проводился 
в восьмой раз. При оценке 
композиции жюри учиты-
вало, среди прочего, зрелищ-
ность, технику исполнения, 
имидж танцовщиков. 

Главного приза – кубка, 
денежного поощрения от 
администрации района и 
звания «Я - начинающий 
хореограф» была удостоена 
Анна Болдырева, учащая-
ся школы №6, создавшая 
для конкурса пять танцев, 
сообщает сайт районной 
администрации. Победи-
тельницами признаны: в но-
минации «Юниоры-дуэты» 
- Наталья Татарченкова и 
Алена Мельникова, в «ма-
лых группах–дети» - Мария 
Воронова, в «дети-соло» - 
Олеся Сенчихина.

Василий ЧернОусОВ. 

Нашли  
свой танец

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

несмотря на обстоятельства
На минувшей неделе на юге России было очень морозно 

и выпало большое количество снега, что привело к небыва-
лым заторам на дорогах. Сразу три воронежские команды, 
ехавшие на автобусах, подверглись серьёзным испытаниям. 
Так, гандбольная «Энергия» решила не искушать судьбу 
и вернулась домой. Итог - техническое поражение в матче 
с таганрогским «Факелом-ТМЗ». Хоккейный клуб «Рос-
сошь» безуспешно пытался пробиться в Краснодар и … на 
три дня застрял в пробке! В итоге игра была перенесена 
на более поздний срок. И лишь женскому баскетбольному 
клубу «Воронеж-СКИФ» удалось пробиться сначала в 
Ставрополь, а затем и в Ростов-на-Дону.

И надо признать, что спортивный бог вознаградил нашу 
команду за упорство. Подопечные Станислава Истомина 
одержали четыре победы, одолев «Ставропольчанку-
СКФУ» - 55:49 и 91:64, а также «Ростов-Дон» - 60:56 и 
60:57. Большой вклад в эти нелёгкие победы внесла капитан 
команды Мария Коровкина, которая не только умело защи-
щалась, но и результативно атаковала. Победная серия БК 
«Воронеж-СКИФ» составила уже четырнадцать игр!   

не оставили надежд
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершил 

очередное выездное турне матчами в Подмосковье. В 
серпуховском посёлке Большевик наши девчата дважды 
одолели местную «Надежду» с одинаковым счётом 3:1. ВК 
«Воронеж» расположился на четвёртом месте, при этом 
отставание от лидера – челябинского клуба «Автодор-
Метар» – составляет всего три очка. В очередном туре 
12 и 13 февраля «Воронеж» на своей площадке примет 
«Приморочку».

Тем временем ВК «Воронеж-2», выступающий в высшей 
лиге «Б», очередные матчи первенства провёл на своей 
площадке. К сожалению, нашим девчатам не удалось в 
родных стенах пополнить очковый багаж в матчах с более 
опытными командами из Тутаева Ярославской области и 
Санкт-Петербурга. Наша команда в 24 играх набрала лишь 
одно очко и заметно уступает остальным соперникам.

Одним на юг, другим на север
Пока основная команда БК «Воронеж-СКИФ» «гости-

ла» на юге России (правда, условия там были похуже, чем 
на севере), дублирующий состав проводил свои календар-
ные матчи в Сургуте. Местный клуб «Университет-Югра» 
занимает третье место, а «Воронеж-СКИФ-2» - пятое. 
Тем не менее в первом матче наши девчата были близки к 
победе и долгое время вели в счёте, но в итоге уступили - 
57:65. В повторном матче преимуществом владели хозяйки 
паркета и заслуженно победили - 75:59. Очередные матчи 
«Воронеж-СКИФ-2» вновь проведёт на выезде - в Челя-
бинске с командой «Славянка».

А в подмосковном Чехове прошёл полуфинальный этап 
первенства России среди юношей 1999 года рождения. 
Отрадно отметить, что после серии упорных поединков 
воронежская СДЮСШОР №9 смогла пробиться в финал. 
Это вдвойне приятно, ведь из-за финансовых проблем по-
ездка нашей команды в Чехов была под вопросом вплоть 
до последнего момента. Финал первенства России пройдёт 
в конце марта, и наш город уже подал заявку на его про-
ведение.  

развязка близка
В конце прошлого года в нашей области стартовал 

чемпионат по мини-футболу среди муниципальных райо-
нов. После отборочных соревнований восьмёрка лучших 
пробилась в четвертьфинал. Команды провели по одному 
матчу на своей площадке и на выезде. Сообщаем их ре-
зультаты: «Салют» (Бутурлиновка) – «Строитель-РМУ» 
(Россошь) – 4:8 и 4:12; «ЦНО-Химмаш» (Борисоглебск) 
– «Хлебороб» (Хохольский) – 4:2 и 0:4; «Химик-2» (Рос-
сошь) – «ГМЗ-Ритм» (Грибановка) – 5:0 и 6:3; «Хава» 
(Верхняя Хава) – ФК «Воробьёвка» - 8:0 и 6:7. Таким 
образом, полуфинальные пары составили: «Хлебороб» - 
«Строитель-РМУ» и «Химик-2» - «Хава».

А в воронежском спорткомплексе «Энергия» продол-
жаются матчи открытого чемпионата Воронежа. Отметим, 
что на старт соревнований вышло рекордное количество 
команд - 26! И здесь не за горами развязка: после кругового 
турнира клубам предстоят матчи плей-офф.  

Медали из Анапы и Подмосковья
В Анапе прошло первенство России по тхэквондо среди 

юниоров1997-1999 годов рождения. В активе наших зем-
ляков две медали, и обе с бронзовым отливом. В весовой 
категории до 45 кг Алексей Владимиров занял третье место 
среди 40 участников. Его партнёр по команде Владислав 
Бородин также оказался третьим среди 24 участников в 
весовой категории до 78 кг. Оба воронежских спортсмена 
являются воспитанниками СДЮСШОР №33. 

А в УСК «Подмосковье» города Щёлково прошли от-
крытый чемпионат и первенство Московской области по 
каратэ (WKF). В турнире приняли участие около шестисот 
участников из Москвы и Московской области, а также Ор-
ловской, Тамбовской, Воронежской, Липецкой, Тульской, 
Калужской, Волгоградской и Архангельской областей. 
Представители воронежской школы каратэ IRBIS TEAM 
Виктория Будникова и Светлана Сёмкина завоевали две 
золотые награды в дисциплине «кумитэ». Отметим, что 
Виктория стала одной из самых юных участниц соревнова-
ний, удостоившись первого места в абсолютной весовой ка-
тегории среди девочек 6-7 лет. Светлане Сёмкиной теперь 
предстоит защищать титул на первенстве Центрального 
федерального округа в подмосковном городе Видное.

Леонид ХруЩЁВ.

Капитан БК «Воронеж-СКИФ» Мария Коровкина 
(№45) полезна в обороне и в атаке.
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